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Insta el IEEM a acreditarse como visitantes extranjeros 
 
El Instituto Electoral del Estado de México invitó participar en la 
convocatoria dirigida a la comunidad internacional interesa da en acreditarse 
como visitantes extranjeros a fin de que acudan a conocer las modalidades 
del proceso electoral local ordinario 2022-2023 en el Estado de México, 
incluyendo las actividades correspondientes al voto presencial de las y los 
mexiquenses residentes en el extranjero.  
 
Las bases de la convocatoria se pueden consultar en la página www.ieem.org.mx 
o directamente en el link https:// www .ieem.org.mx/2023/convocatoria 20visitantes 
2 0extranjeros. pdf; ahí se establece que las personas interesadas tendrán 
hasta el miércoles 24 de mayo para hacer llegar su Formato de solicitud de 
acreditación a la Presidencia del Consejo General del Instituto Nacional 
Electoral (INE), a través de su Coordinación de Asuntos Internacionales. 
 
Dicha solicitud deberá ir acompañada de una copia del pasaporte vigente, en 
la que se incluyan las páginas en las que aparecen sus datos personales, su 
firma, así como una fotografía reciente y nítida. La documentación deberá ser 
remitida al correo del INE: visitantes.extranjerosine.mx. 
 
Una vez que a la persona interesada se le notifique que fue acreditada su 
solicitud, ésta deberá, de ser necesario, realizar los trámites migratorios 
requeridos ante la representación consular de México más cercana a su lugar de 
residencia, o ante alguna de las oficinas del Instituto Nacional de Migración 
dentro del territorio nacional. 
 
Entre las actividades que podrán desa rrollar están las que prevén la 
celebración de entrevistas o reuniones informativas con autoridades 
electorales del Estado de México; ello, con el propósito de obtener 
orientación o información complementaria sobre las normas, instituciones y 
procedimientos correspondientes a la elección. 
 
Adicionalmente, los partidos políticos, las agrupaciones políticas y, en su caso, las 
coaliciones electorales y los candidatos independientes podrán exponer a 
las y los visitantes extranjeros acreditados sus planteamientos sobre el 
Proceso Electoral Local así como proporcionarles la documentación que 
consideren pertinente. 
 
 



 
 

 
 
 
Es importante mencionar que la Solicitud de acreditación como visitantes 
extranjeras y visitantes extranjeros además de estar disponible en la página 
institucional antes mencionada, también estará a disposición en la sede de la 
Vocalía Eje cutiva Local del INE (Calle Guillermo Prieto 100 Sur, Colonia San 
Sebastián CP. 50090, Toluca de Lerdo) o bien en la sede del IEEM (Paseo 
Tollocan No. 944, Col Santa Ana Tlapaltitlán, C.P. 50160; Toluca de Lerdo, Estado 
de México). 
 
Para mayor información se pueden consultar las cuentas de las redes 
institucionales Facebook bajo el usuario IEEM Oficial, en Twitter e Instagram 
identifica das como e IEEM_MX. (Rubén Pérez, La Prensa, Metrópoli, p. 10) 
 
 

“El racismo envenena relación migratoria entre México y EU” 
 

 
 
México no tiene relación más importante que la que lo une a Estados Unidos 
y hay tres temas que son clave: economía, migración y seguridad. En el 
primero, se puede ser optimista; en el segundo, prevalece desde hace años una 
especie de limbo. Pero el eslabón más débil y peligroso es el tercero, considera 
el doctor en Historia Leonardo Curzio.   
 
En entrevista con EL UNIVERSAL por su más reciente libro: “Vecinos. 
México y Estados Unidos en el siglo XXI”, afirma que la promesa de distintas 
administraciones estadounidenses de una reforma migratoria no se ha 
cumplido por varios factores, entre ellos el racismo, al que describe como 
“el gran veneno norteamericano”. A Estados Unidos le ha funcionado, y puede 
seguir manteniendo ese limbo, pero para México “no es sostenible” y más 
temprano que tarde tendrá que enfrentar las consecuencias de un manejo 
migratorio que no está considerando que, en este caso, “los números sí 
importan”.    
 



 
 

 
 
 
Seguridad es el tema que más le preocupa al analista y periodista. “México no 
tiene control sobre su territorio, ni sus prisiones y tampoco se ha logrado 
disminuir la exportación de fentanilo”. Este asunto, advirtió, generará 
“desgastes cada vez más fuertes” y puede provocar no sólo “nubarrones”, sino 
“tormentas”.   
   
P.  México, como menciona en su libro, tiene una imagen negativa en 
términos de violencia, de corrupción. ¿Qué le falta al país para colocarse como 
un socio confiable, transparente, creíble?   
  
R. Mejorar su reputación. A diferencia de lo que dicen algunos expertos, la mayor 
parte de las personas vemos a los otros países a partir de un par de lugares 
comunes. La mayor parte de los países tienen un par de etiquetas que se les 
asocia en el mundo. México, de manera creciente y preocupante, se ha 
venido mostrando a la imagen de Estados Unidos como un país complicado, 
donde el narcotráfico controla un tercio del territorio. Y el caso de García 
Luna va a reforzar la imagen que tienen muchos norteamericanos de que este es 
un narco-país, que aquí no se puede confiar en nadie, que la ley no sirve para 
nada.    
 
Lo que se está reforzando en Estados Unidos, no sólo es el caso García 
Luna, es la imagen de que es un país que no tiene orden, ni capacidad de 
controlar a los órganos criminales, y que es un país esencialmente caótico.   
 
Por otro lado, hay una mirada dulce y positiva de un país en donde hay 
margaritas, atardeceres maravillosos, que es más barato para vacacionar.   
 
Están las dos imágenes, pero en ningún caso se consolida la imagen de: 
‘Estos señores son nuestros socios confiables. Vamos a las duras y a las 
maduras con ellos’. Eso contrasta mucho con el grado de integración que 
tenemos. Es una relación en la cual tenemos muchas cosas en común, pero 
la percepción de que México no es confiable, más allá de lo que opine el 
Departamento de Estado, es mala. Tenemos que cerrar esa brecha.  La 
integración económica, en seguridad, exige que nos viésemos con más respeto.   
 
Esa asimetría en la forma en que nos vemos no nos ayuda en nada. Nos presenta 
como un país débil.   
   
P. ¿México está condenado a esta visión victimista, a ser el ‘pobre México, 
tan cerca de Estados Unidos?   
 
 
 
 



 
 

 
 
 
Tenemos en la relación con  Estados Unidos una serie de ventajas directas 
que nos pueden llevar a decir: ‘Menos mal que somos vecinos de Estados 
Unidos’. Empiezo por las remesas: 60 mil millones de dólares; nuestra 
estrategia de crecimiento económico, en los últimos 30 años, ha sido 
vincularnos a Estados Unidos. Desde el TLCAN hasta la última reunión de 
líderes de  América del Norte, se ve un proceso de consolidación de la 
integración mexicana a Estados Unidos y el nearshoring es poco menos que 
la gran oportunidad de México para recibir miles de millones de dólares. Un 
tercer elemento: tuvimos la mitad de vacunas de este país gracias a la 
vecindad.    
 
Esta posición geográfica le ha dado a México una situación que contrasta 
enormemente con Celac, por ejemplo, donde Brasil intenta consolidar 
todavía la idea de comunidad de naciones de América del Sur, frente a un 
México que ya está completamente integrado con Estados Unidos.   
 
P. ¿Eso podría tener que ver con la negativa de López Obrador a sumarse a 
una moneda como la que propuso Argentina, o a las distancias que está 
marcando con China?   
 
R. Hay tres cosas que el presidente Andrés Manuel López Obrador ha definido 
con una claridad meridiana: 1) Su prioridad es Estados Unidos y ha decidido 
relacionarse con los dos gobiernos que le han tocado de una manera 
absolutamente pragmática. 2) El vínculo más sólido con Estados Unidos se 
llama T-MEC, que lo negoció a la limón con el gobierno de Enrique Peña 
Nieto, pero dijo: ‘A ver, señores. Esta es la columna vertebral de América del 
Norte y de la economía mexicana’. Y el tercero, como gran decisión 
estratégica, es decir: ‘Yo no estoy con China. Planteó la sustitución de 
importaciones. Y México importa 80 mil millones de dólares de China. 
Cuando se habla de sustitución de importaciones, se habla de China. Eso al 
presidente Joe Biden le suena como música celestial.    
 
P. En el tema de la migración: desde la administración de Donald Trump 
creció la presión sobre México para que se convirtiera en el muro migratorio 
de Estados Unidos. Llega la administración Biden y México sigue siendo el 
muro migratorio, quizá con condiciones diferentes. ¿Cómo describe la 
negociación en el tema migratorio?   
 
R: Lo que hemos hecho es ser profundamente pragmáticos. El enfoque que 
ha utilizado López Obrador tanto con Trump como con Biden es que México 
se hace cargo de esta función de tránsito y contención que nos ha asignado 
la geografía.  
 
 



 
 

 
 
 
Hemos venido jugando el papel de tercer país seguro, de contención directa 
de la migración y ahora recibir migrantes de países de Haití, Cuba, Nicaragua 
y Venezuela. Hay un papel de complemento discreto, sin compensación, lo 
que ha sido muy criticado. Este año podemos llegar a recibir 360 mil de los 
países referidos, sin recibir un peso.    
 
El tema migratorio ha sido la disfuncionalidad más importante que hay entre 
los dos países. En donde nos hemos dedicado a negar la realidad es en el 
tema migratorio. Estados Unidos lleva veintitantos años diciendo que va a 
hacer una reforma migratoria y no lo hace, a pesar de la evidencia, que se 
recoge en el libro, de que tienes millones de mexicanos y de otras 
nacionalidades que trabajan de manera indocumentada allá. El mercado 
laboral los absorbe. Y funciona. Pero insistimos, por una cuestión meramente 
ideológica y en el fondo, racista, se niega a legalizarlos.    
 
Es una negación permanente, del lado de ellos. Traen el tema migratorio 
como nosotros el electoral. Como un clavo en la cabeza. Si tú ves los 
cambios que hemos tenido en el ámbito económico es asombroso. La 
asociación comercial norteamericana es poderosísima. Pero el tema 
migratorio sigue estando en el mismo limbo, para infortunio de nuestros 
compatriotas.   
 
México no se ha atrevido a defender la diáspora con la fuerza que debe. Nos 
hemos olvidado de ellos. Han quedado en la lógica que oscila entre lo 
demagógico y lo francamente racista en Estados Unidos. El tema migratorio 
es una herida abierta.   
 
P. ¿Se puede seguir ignorando este tema? ¿Es sostenible?   
 
R. Lamentablemente sí es sostenible. El mercado laboral funciona 
asombrosamente [con los migrantes], pero nuestros vecinos se han 
empeñado, por una cuestión ideológica y de racismo puro, en no 
reconocerlos. El gobierno de México les llama héroes. Esos héroes trabajan 
entre 12 y 15 horas diarias, no tienen los derechos laborales reconocidos, y 
al país en donde están no le ha dado reconocerlos. Lamentablemente, en la 
economía, igual que en México, funciona la informalidad. Así que 
lamentablemente sí puede seguir funcionando por la profunda hipocresía de la 
ideología del libre comercio.   
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 
 
México renunció a la defensa de los migrantes. Interesa su dinero, su aplauso y, 
eventualmente, su voto. Pero sobre si situación migratoria, [la idea es] que se 
encomienden a San Pancracio. Hasta ahora, ni George W. Bush, ni Barack 
Obama, ni Biden, han logrado tener una coalición en el legislativo que les 
saque adelante una reforma decente. El gran veneno norteamericano es el 
racismo. Pero es lo que prevalece.   
 
P. ¿Pero del lado de México es sostenible la olla de presión que representan 
los miles de migrantes que llegan al país?   
 
R. No. Vamos a recibir 360 mil y el gobierno los manda a las organizaciones 
locales, a las iglesias… pero no hay un programa social, responsable. Eso 
no es sostenible y llegará el momento en el que habrá un doble problema: 
por un lado, la atención, estás hablando de familias, etcétera, y por otro lado 
la convivencia. Empiezan a quejarse de los venezolanos, de los cubanos. 
Aquí el número sí cuenta.    
 
A diferencia de Estados Unidos, cuyo mercado de trabajo absorbe a 
muchísima gente, y creo que la va a seguir absorbiendo. Pero los que vienen 
aquí no tienen resuelto eso.  Básicamente es un tránsito y Estados Unidos 
tendrá que agilizar la recepción de todos estos expedientes.   
   
P. Hablando del tema de seguridad y del juicio de García Luna. Mencionó ya 
lo que representa para la imagen de México. Pero del otro lado de la moneda, 
lo que estamos oyendo es que mientras Estados Unidos elogiaba la 
Iniciativa Mérida y mandaba recursos, y felicitaba al exsecretario, éste, 
según su acusación, ayudaba a pasar toneladas de droga a suelo 
estadounidense. Eso no deja muy bien parado al gobierno de Estados 
Unidos. ¿Puede cambiar algo?   
 
R. Creo que va a cambar muy poco. Estructuralmente estamos ante un 
problema muy serio. México no es un socio confiable en ese frente. En el 
arco de 30 años, México no tiene una mejor fiscalía, no tiene una mejor 
policía y no tiene una estructura de rendición de cuentas lo suficientemente 
afilada como para decir: 1) Yo tengo el control del territorio, y 2) Los efectos más 
importantes de la acción de grupos criminales en mi país y en la relación bilateral 
han disminuido.    
 
Del lado de Estados Unidos, lo que hemos tenido es una autoridad muy poco 
creíble: el hombre galardonado, el artífice de la Iniciativa Mérida, que implicaba 
dinero, entrenamiento, helicópteros, intercambios, es el que está siendo 
juzgado. ¿Por qué pasaron siete años para que se enteraran de que eso 
ocurría?   
 



 
 

 
 
 
Creo que el juicio no va a acabar bien. Se va a reforzar la idea de que este país 
es un desastre. México pierde, porque no tiene credibilidad. El país no está 
en orden. La percepción de que las mafias son más poderosas que el 
gobierno y en muchos casos hay simbiosis, es muy fuerte.   
 
P. ¿Impacta también a Estados Unidos? Al final de cuentas fueron recursos 
millonarios los que se destinaron a la Iniciativa Mérida, años de 
entrenamiento…   
 
R. Sí impacta, poco a poco, porque Estados Unidos tiene una capacidad de 
negar su realidad, como para señalar que la culpa es mexicana. Igual que 
nosotros tenemos esta narrativa victimista. Tienen la idea de que todo lo que 
ocurre malo, viene de fuera. Los que envenenan a los jóvenes con el fentanilo son 
los mexicanos. Es la misma visión victimista.    
 
Poco a poco se empiezan a preguntar, por ejemplo, por la red de distribución del 
fentanilo. ¿Y esto es solamente porque los mexicanos son muy malos? Y 
piden: ‘Sea sensato. Asuma su parte’.   
 
En el juicio de El Chapo no nos enteramos absolutamente nada de las 
deficiencias del otro lado. Los malos de la película somos nosotros. Mucho 
me temo que con García Luna pasará lo mismo.   
 
Hay todavía una cierta inocencia de esa sociedad norteamericana con la 
delincuencia, que se va a ir perdiendo.   
 
P. ¿Cómo describe la relación actual entre México y Estados Unidos y lo que 
representa el factor Trump y su posible regreso?   
 
R. De Trump te diré tres cosas: el antimexicanismo, que responde a la mala 
imagen de México, y a la victimización de la que hablábamos, tuvo éxito con 
Trump. Es un mecanismo de movilización política, de un  populista de 
derecha, muy eficaz. Ya ocurrió y puede volver a ocurrir.    
 
Se llame Trump o no, la idea del antimexicanismo como aglutinador político es 
muy mala. En México el presidente ha tratado de crear el antihispanismo: 
‘Los españoles nos han saqueado’. El enfocarse en el antimexicanismo como 
explicación genérica es muy peligroso para México, y ya lo vimos.   
 
Dos: Trump nos rompió el parámetro de relaciones bilaterales que teníamos, 
que se basaba en que quizá no nos queremos mucho, pero somos vecinos; 
tenemos que administrar la frontera, tenemos que administrar el tráfico de 
drogas,  entonces tenemos que cooperar. Y tenemos que cooperar en lo 
migratorio.  



 
 

 
 
Pero cuando yo te respondo: ‘No vamos a cooperar en nada. Te vamos a 
poner un muro, porque lo único saludable entre tú y yo es eso’, a México eso 
lo saca de balance.    
 
El tercer componente es que el presidente López Obrador, para nuestra fortuna, 
en la conducción de la política exterior no tiene convicciones fuertes en lo que 
tiene que ver con Estados Unidos. Creo que es una ventaja no tener a un 
antiamericano en la presidencia. Y ha permitido pasar del que acusaba a 
Trump al pragmatismo más puro. Un pragmatismo, que esa es la parte 
preocupante, se basa en ‘¿de qué se trata? ¿qué tengo que ceder?. ¿Qué 
quiere 25 mil guardias nacionales? Ahí van. ¿Qué quiere que vaya en plena 
campaña? Voy.    
 
La posibilidad de que Trump retorne implicaría que en buena parte de lo que 
se ha construido con Biden, se ceda.    
 
Biden y López Obrador son políticos transaccionales. Biden ha usado un 
tono absolutamente benigno con López Obrador. Ha sido muy benéfico para 
todos el reencausar la relación como actores racionales, con un modelo 
cooperativo. 
    
En seguridad me temo que estamos muy flojos, porque no hay ni un mecanismo 
pactado, como en el T-MEC.   
   
P. ¿Hay motivos para ser optimista respecto a la relación?   
 
Sí, en economía. Tenemos todos los elementos para pensar que dependemos 
mutuamente, que vamos en el mismo barco, y hay una convicción de élites 
económicas, políticas y de la base popular. El antinorteamericanismo es 
bajísimo y la gente ve a Estados Unidos como un país de oportunidades.   
 
El  tema migratorio sigue en el limbo, puede generar algunas crisis. No sé si 
el gobierno que venga va a ser igual de cooperativo que el actual.   
 
El tema de seguridad es el que veo más inestable. Este país, para todo efecto 
práctico, no tiene control sobre su territorio, sobre sus prisiones. No hemos 
logrado disminuir la exportación del fentanilo, que sigue siendo el gran tema 
para ellos. Creo que ahí tendremos desgastes cada vez más fuertes. Espero 
que a Ovidio lo extraditen. Ese es un frente potencial de conflicto.   
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 
 
Si en los otros temas soy razonablemente optimista, creo que éste puede generar 
nubarrones y tormentas muy fuertes. Porque no tenemos un instrumento que 
nos vincule en el largo plazo, y porque el desempeño mexicano es más bien 
pobre. ¿Quién se dedica a disminuir la capacidad de las organizaciones 
criminales de desafiar al Estado, que es el tema que les preocupa a ellos?  
(Guadalupe Galván, El Universal, Pp) 
 
 

Suman 5,638 denuncias por delitos vs migrantes 
 
De enero del 2016 a noviembre pasado, se han registrado 5,638 denuncias 
por delitos contra migrantes, informó la Secretaría de Gobernación (Segob). 
 
De estos casos, detalló la titular de la Unidad de Política Migratoria, Registro 
e Identidad de Personas (UPMRIP), Rocío González Higuera, unos 1,849 
(34%) casos se trata en específico de tráfico de personas. 
 
La funcionara agregó que de las más de 1,800 víctimas de tráfico, el 30% se 
trata de niños, niñas y adolescentes. 
 
“Estamos seguros de que hacer patente esta información y dimensionar las 
características del problema, ayudará a reforzar las acciones que se realizan 
de manera conjunta para combatir este delito”, enfatizó. 
 
Rutas 
 
La jefa de Misión de la Organización Internacional para las Migraciones 
(OIM), Dana Graber Ladek, destacó que los traficantes cambian sus rutas al 
ejemplificar que, de acuerdo con el documento “Evaluación rápida del 
impacto de la Covid-19 en las redes de tráfico ilícito de migrantes en 
México”, los delincuentes que habían utilizado históricamente a Tijuana como un 
punto de cruce, ahora se han ido a Mexicali. 
 
La encargada de despacho de la Primera Visitaduría General de la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Claudia Esperanza Franco 
Martínez, aseguró que los traficantes se aprovechan de la necesidad de las 
personas que ante el desconocimiento de las formas de migrar de manera 
legal contratan los servicios de los traficantes. 
 
Añadió que este delito también vulnera la soberanía de los Estados debido a 
que los delincuentes operan entre diferentes países. 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/el-gran-veneno-norteamericano-es-el-racismo


 
 

 
 
 
Mientras tanto, el coordinador del Área de Trata de Personas de la Oficina de 
Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC por su sigla en inglés), 
Mario Cordero Véjar, dijo que el tráfico ilícito de personas migrantes es 
mucho más extenso de lo que algunas cifras reflejan. 
 
“Hasta 2016 al menos 2.5 millones de personas migrantes fueron sujetas de 
este delito a nivel global, dejando una derrama económica de siete mil 
millones de dólares para las redes de tráfico”. (Redacción, El Economista, Política 

y sociedad, p. 40) 
 
 
 

Información Migratoria de los Estados 

 
 

Ronda estatal 
 

 
 
Más de 600 migrantes diariamente esperan apoyos alimenticios que les brinda el 
Ministerio Católico. (Ronda Estatal, El Sol de México, República, p. 12) 
(La Prensa, República, p. 12) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Suman-5638-denuncias-por-delitos-vs-migrantes-20230131-0005.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Suman-5638-denuncias-por-delitos-vs-migrantes-20230131-0005.html


 
 

 
 
 

Información Migratoria Internacional 

 

Designa Texas a un zar para el muro fronterizo 
 

 
 
El Gobernador de Texas, el republicano Greg Abbott, nombró ayer a un "zar 
fronterizo" para apurar la construcción del muro en el límite sur de Estados 
Unidos con México, ante la "negativa" de la Administración de Joe Biden de 
contener la migración. 
 
"Es un trabajo a tiempo completo, que requiere un líder cuyo único enfoque 
sea responder a las políticas de fronteras abiertas del Mandatario Biden", 
manifestó Abbott, antes de supervisar la instalación de una porción de la barrera 
divisoria en la ciudad de San Benito, extremo sur del país. 
 
El flamante zar, Mike Banks, es un guardia de fronteras retirado, 
condecorado y con más de tres décadas de experiencia en el linde con 
México y parte de su misión será "acelerar la construcción del muro 
fronterizo en Texas", agregó Abbott. 
 
"Un muro en la frontera (...) es sólo una forma en la que Texas responde a la 
negativa del Presidente Biden de hacer cumplir las leyes de migración", 
apuntó el Gobernador de derecha. 
 
Abbott es uno de los impulsores de las severas medidas de control 
fronterizo lanzadas durante la Administración republicana de Donald Trump, 
y férreo crítico del Gobierno demócrata de Biden, a quien responsabiliza de 
la creciente migración irregular en el país. 
 
 
 



 
 

 
 
 
El zar trabajará con el Departamento Militar y con el de Seguridad Pública de 
Texas, como parte de la "Operación Estrella Solitaria" lanzada en 2021 para 
"disuadir y repeler a los migrantes". (AFP, Reforma, Internacional, p. 13) 
 
 

Bolsonaro solicita visa a EU 
 
El expresidente de Brasil Jair Bolsonaro, investigado por el asalto de edificios 
gubernamentales por parte de sus partidarios el pasado 8 de enero, busca 
obtener una visa de seis meses para permanecer en Estados Unidos, 
indicaron este lunes sus abogados. 
 
El líder de extrema derecha voló a Florida a finales de diciembre, dos días 
antes del final de su mandato y no asistió a la investidura de su sucesor, el 
izquierdista Lula da Silva. (AFP, El Universal, Mundo, p 19) 

(Reuters, La Jornada, Mundo, p. 21) 
 
 
 
 

Seguridad 

 

Ayahuasca. Instan curanderos a liberar a chamán peruano 
 

 
 
Curanderos de distintas partes del mundo pidieron la liberación de José 
Campos, líder indígena de la tribu peruana Shipibo-Konibo, quien se 
encuentra en prisión preventiva acusado de narcotráfico por traer ayahuasca 
a Ciudad de México en marzo de 2022. 

https://www.jornada.com.mx/2023/01/31/mundo/021n2mun


 
 

 
 
 
La preparación a base de Banisteriopsis caapi (una especie de liana) y la planta 
chacruna se considera medicina ancestral en pueblos de la selva amazónica, 
pero al contener dimetiltriptamina (DMT), ilegal en México, el curandero de 
64 años fue detenido por agentes de la Marina al llegar al Aeropuerto 
Internacional Benito Juárez, por lo que puede alcanzar hasta 25 años de cárcel 
por introducción de estupefacientes. 
 
La abogada Natalia Rebollo detalló que hay una zona gris en la legislación, 
por la que personas como José son señaladas de delitos contra la salud al 
ejercer una tradición de más de 500 años que no se prohíbe en sus lugares 
de origen ni en algún país de América Latina. 
 
“Existe confusión legal sobre su estado jurídico (…) los convenios de Naciones 
Unidas fiscalizan moléculas sintéticas, es decir, que han pasado por un 
proceso de extracción química; la ayahuasca es de origen natural, que se 
hace de manera artesanal en la que no versa ningún procedimiento 
farmacológico”, abundó Rebollo. 
 
Añadió que la Junta Internacional de Fiscalización de Estupefacientes, 
encargada de la interpretación e implementación de esos tratados, establece 
que la ayahuasca no está sometida a estándares de fiscalización, por lo que 
afirmar lo contrario lastima a pueblos indígenas al criminalizar su patrimonio 
biocultural. (Alejandra Zárate, Milenio Diario, Pp) 
 
 

“Palmeri fue puesto a prueba” 
 
Nicholas Palmeri, exjefe de la Administración para el Control de Drogas 
(DEA, por sus siglas en inglés) para México y Centroamérica, fue puesto a 
prueba antes de ser removido de su alta responsabilidad. 
 
No la pasó. El gobierno de Estados Unidos pretendía que el despido se diera de 
forma discreta, pero el de México estaba al tanto de lo sucedido y quería 
hacerlo público, por eso las autoridades estadounidenses tuvieron que dar 
detalles de cómo se dio la salida del funcionario. 
 
De acuerdo con información proporcionada por un agente de la DEA a EL 
UNIVERSAL, “a Palmeri se le dio una oportunidad para demostrar su ética y 
compromiso con la corporación y no la pasó”. 
 
 
 
 



 
 

 
 
 
La DEA lo estaba siguiendo de cerca por un presunto mal manejo del 
presupuesto a su cargo para la lucha antidrogas —usó el dinero para 
propósitos “inadecuados”, y solicitó que se le reembolsaran para pagarse 
una fiesta de cumpleaños— y por mal manejo de la pandemia de Covid-19, a 
lo que se atribuyó que dos agentes de su sección enfermaran de gravedad y 
tuvieran que ser trasladados fuera de México. 
 
Sus superiores, dijo la fuente, quien no quiso dar su nombre, querían 
asegurarse de su lealtad y espíritu de servicio. (Max Aub, El Universal, Nación, p. 

5) 
 
 
 

Aviación 

 

SICT urge a avalar reformas en aviación para recuperar Categoría 
1 
 

 
 
El titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), Jorge Nuño Lara, afirmó que son necesarias las reformas a las leyes 
de Aviación Civil y de Aeropuertos (propuestas por el Ejecutivo Federal) para 
que México recupere la Categoría 1 en seguridad aérea de la Administración 
Federal de Aviación de los Estados Unidos (FAA), se fortalezca el sistema 
aeronáutico y se active el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 
“La aprobación de estas iniciativas en los términos propuestos garantiza no 
solo que el 25% de los hallazgos pendientes de solventar queden resueltos 
(10 de 39) sino que, además, establecen directrices de interés público para el 
desarrollo del sector aéreo”, comentó. 
 
 
 

https://periodicocontacto.com/palmeri-fue-puesto-a-prueba-y-no-paso-agente-de-la-dea/
https://periodicocontacto.com/palmeri-fue-puesto-a-prueba-y-no-paso-agente-de-la-dea/


 
 

 
 
 
Luego de participar en la reunión plenaria del grupo parlamentario de Morena, en 
la Cámara de Diputados, el funcionario federal indicó que abordó con las y los 
legisladores la importancia de concretar las reformas referidas para 
recuperar la Categoría 1 en el tiempo planteado (entre abril y mayo próximo). 
 
Además, mostró su disposición para aclarar dudas de los diversos grupos 
parlamentarios sobre la iniciativa con que se reforman, adicionan y derogan 
diversas disposiciones de las dos leyes. 
 
En este sentido, detalló que la semana pasada se reunieron con 
representantes de la FAA y tendrán otro encuentro del 6 al 10 de febrero, a 
fin de verificar el último informe que solicitaron para el regreso de la 
Categoría 1 a los aeropuertos mexicanos. 
 
Nuño indicó que para volver a la Categoría 1 es necesario darle más 
facultades a la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) en diversos puntos 
que serán evaluados próximamente por la FAA, entre ellos: verificación y 
seguridad operacional, investigación regulatoria de accidentes e incidentes, 
expedición, suspensión, cancelación o revocación de certificados de aptitud 
psicofísica o incorporación de un área de medicina de aviación para evaluar 
el personal técnico-aeronáutico. (Maritza Pérez, El Economista, Empresas y negocios, 

p. 28) 
(Redacción, La Jornada, Política, p. 7) 
(Aldo Munguía, El Financiero, Pp) 
 
 
 
 

Relaciones Exteriores  

 
 

Bancos admitirán pasaporte como identificación 
 
La Secretaría de Relaciones Exteriores y el Banco de México firmaron un 
convenio de colaboración para que a partir del próximo 1 de marzo todos los 
bancos e instituciones financieras en el país admitan el pasaporte 
electrónico y la matrícula consular como identificaciones oficiales para 
realizar cualquier trámite. 
 
El canciller Marcelo Ebrard destacó que el nuevo pasaporte electrónico que 
comenzó a expedirse en octubre de 2021 cuenta con todos los mecanismos 
de seguridad para evitar su falsificación. 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Con-reformas-se-podra-recuperar-la-Categoria-1-en-seguridad-aerea-SICT-20230130-0082.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Con-reformas-se-podra-recuperar-la-Categoria-1-en-seguridad-aerea-SICT-20230130-0082.html
https://www.jornada.com.mx/2023/01/31/politica/007n3pol


 
 

 
 
 
“Del pasaporte habría que decir que estamos en una transición de un 
pasaporte ‘antiguo’, número 40 y tantos a nivel mundial en confiabilidad, a un 
pasaporte electrónico. ¿Qué quieres decir esto? 
 
“Que tienes un chip, los nuevos pasaportes, que está aquí, que tiene toda la 
información o sea la posibilidad de que te falsifiquen esto es muy remota. 
Hasta hoy no llevamos ni un solo caso registrado”. 
 
Informó que todos los pasaportes nuevos y antiguos se encuentran en una 
base de datos consultable por los bancos para confirmar la validez. Esto va 
a ocurrir durante el mes de febrero en el periodo de pruebas y el 1 de marzo 
operará de manera formal. 
 
“El pasaporte es un documento que expide el Estado mexicano para demostrar tu 
nacionalidad mexicana, ¿pues cómo no vamos a confiar en nuestro propio 
documento? Era, yo diría, hasta una anomalía penosa, decir “¿cómo? 
¿Ustedes en su país no admiten su propio pasaporte?, nos preguntaban en 
otros países”. 
 
En representación del Banco de México, Luis Urrutia Corral, director jurídico, 
destacó el acuerdo que permite impulsar la inclusión financiera en el país y 
hacer justicia a aquellos mexicanos que sólo contaban con estos 
documentos de identidad tanto aquí como fuera del país. (Enrique Sánchez, 

Excélsior, Nacional, p. 4) 
(Eduardo Murillo y Braulio Carbajal, La Jornada, Política, p. 10) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2023/01/31/politica/010n3pol


 
 

 
 
 

Información Nacional 

 

Cuestionan a SEP mano de chavista 
 

 
 
La presencia del ex funcionario chavista venezolano Sady Arturo Loaiza 
Escalona en el diseño de contenidos de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP), causó inconformidad entre especialistas educativos. 
 
Loaiza, que hasta el 2018 estuvo en el Gobierno venezolano de Nicolás 
Maduro, heredero político de Hugo Chávez, labora desde el año pasado 
como subdirector de Materiales Educativos de la SEP, área encabezada por 
Marx Arriaga. 
 
 
 



 
 

 
 
 
Como subdirector, Loaiza está encargado del "análisis y rediseño pedagógico 
de materiales" de la dependencia. Conforme contratos disponibles en 2022, 
Loaiza Escalona recibió pagos de honorarios de la SEP para reformular 
contenidos de telesecundaria además de que participa con Arriaga en la 
elaboración de libros de texto de educación básica. 
 
El 12 de diciembre pasado, Arriaga se "despidió" de su cuenta de Twitter y 
dijo que regresará hasta el 7 de abril pues "todas mis fuerzas estarán en la 
innovación de los Libros de Texto Gratuitos de la educación básica". 
 
Su segundo de a bordo en esa tarea es Loaiza, quien fue director de la 
Biblioteca Nacional de Venezuela entre 2014 y 2018. 
 
También fue funcionario de la empresa estatal venezolana CVA Compañía de 
Mecanizado Agrícola y Transporte Pedro Camejo, S.A.; gerente de la Oficina 
de Fomento del Desarrollo Pesquero y Actividades Conexas del Instituto 
Socialista de la Pesca y Acuicultura (INSOPESCA) adscrito al Ministerio del 
Poder Popular para la Agricultura y Tierras. 
 
Además fue director General de Proyectos Especiales del Ministerio del 
Poder Popular para las Comunas y los Movimientos Sociales, según su 
currículum. 
 
De 42 años de edad, Loaiza Escalona se autodefine como un "apasionado por 
la comunicación, los libros, la cocina y la cultura" además de un "profesor 
las 24 horas del día" y cuenta con más de 15 años de experiencia en 
capacitación y gestión de talento humano. 
 
Expertos consultados consideraron que el Gobierno federal echa por la 
borda una tradición histórica de elaboración de libros de texto y contenidos 
educativos que no debería darse a ideólogos de cualquier tendencia, sino 
expertos en pedagogía. 
 
"Tenemos gente que ha trabajado en los libros públicos, en los libros 
privados; tenemos toda clase de profesionistas. Los libros deben ser 
tratados con la elaboración más cuidadosa posible", dijo Alma Maldonado, 
investigadora del Departamento de Investigaciones Educativas del 
Cinvestav. 
 
Para el académico Eduardo Andere, analista de la política educativa, no se 
deberían tener a pensadores ni de izquierda ni de derecha ni neomarxistas ni 
neoliberales redactando libros de texto, sino a psicólogos del aprendizaje y 
expertos en pedagogía. 
 



 
 

 
 
 
"A quién contratas para que te apoye para mandar ese mensaje, para 
adoctrinar a los maestros y maestras de México, para que ellos y ellas a su 
vez adoctrinen a los pequeños con una sola forma de pensar, ahí está el 
grave error", alertó Andere. 
 
En tanto, para Carolina Crowley, especialista en pedagogía, llama la atención 
que un funcionario sin antecedentes de trabajo educativo en el País, llegue a 
México con un puesto directivo en la SEP. (Natalia Vitela, Reforma, Ocho columnas, 

p. 4) 
 
 
 
 
 
 

 

 


